

Questions orales

de participer à l'action politique. C'est un point auquel mon collègue n'a pas fait allusion.

* * *

LA CONFÉRENCE «CIELS OUVERTS»

L'hon. Herb Gray (chef de l'opposition): Monsieur le Président, j'ai une autre question pour le vice-premier ministre ou pour son collègue et elle a trait aux nouveaux développements internationaux.

Ce matin, s'adressant à la Conférence «ciels ouverts», le premier ministre a peut-être été l'avant-dernier Canadien à admettre que «la guerre froide est finie», comme il a dit, et que «nous ne sommes plus otages de la météo politique glaciale de soupçons et d'animosité», comme il a dit également.

De toute évidence, la crédibilité du premier ministre à la Conférence «ciels ouverts» est discutable, car son gouvernement s'accroche à un Livre blanc sur la défense rempli de palabres sur la guerre froide.

• (1420)

Le premier ministre va-t-il ordonner au dernier partisan de la guerre froide, le ministre de la Défense nationale, de reléguer aux oubliettes le Livre blanc de 1987 sur la défense et de dévoiler une nouvelle politique de défense fondée sur des consultations avec le public et inspirée par les récents événements mondiaux?

L'hon. Bill McKnight (ministre de la Défense nationale): N'étant pas aussi chaleureux que mon collègue d'en face, monsieur le Président, je suppose que je pourrais accepter cette critique.

Comme je l'ai dit plus tôt à la Chambre, le Livre blanc a été rédigé entre 1984 et 1987 et son contenu était réaliste dans ce temps-là. Malheureusement, nous n'avons pas su prévoir les changements ultérieurs dont nous nous réjouissons énormément. Je ne saurais dire à mon collègue que nous n'assisterons pas à d'autres changements dans le monde, et nous espérons qu'ils seront pour le mieux.

Nous avons déjà commencé à réexaminer la structure de nos forces de défense et nous allons poursuivre cette étude. Cependant, comme je l'ai dit à son collègue critique de la défense pour son parti, je pense que la prudence, la patience et la collaboration avec nos alliés de l'OTAN par la voie de pourparlers comme ceux qui se

déroulent actuellement à la Conférence «ciels ouverts» vont ramener la paix et la sécurité mondiales.

L'hon. Herb Gray (chef de l'opposition): Monsieur le Président, les Canadiens seront déçus de voir que le ministre de la Défense nationale refuse de confirmer que le gouvernement a relégué aux oubliettes le Livre blanc sur la défense de 1987, maintenant dépassé, et en prépare un autre qui traduit mieux la réalité d'aujourd'hui.

Pourquoi le premier ministre ou son ministre de la Défense nationale ne peuvent-ils pas nous donner une réponse claire et précise aujourd'hui? Après tout, nous entendons parler depuis déjà quelque temps de la révision de la politique étrangère qu'a entreprise le ministre des Affaires extérieures.

Les Canadiens trouvent ironique que, au moment où les pays de l'Europe de l'Est se tournent vers la démocratie et que les tensions entre les superpuissances se relâchent, leur propre gouvernement amorce à huis clos une révision en profondeur de sa politique étrangère. Le premier ministre semble croire en un ciel ouvert, mais pas en un gouvernement ouvert.

Le premier ministre ordonnera-t-il au secrétaire d'État aux Affaires extérieures d'adopter une nouvelle politique en ce qui concerne l'examen de la situation internationale et la révision de la politique du Canada en ce domaine, en consultant de près la population, et ce afin que nous puissions compter une politique appropriée compte tenu des changements survenus en Europe de l'Est au lieu de nous contenter de vieux clichés démodés?

L'hon. John C. Crosbie (ministre du Commerce extérieur): Monsieur le Président, le député doit sûrement avoir du mal aujourd'hui à trouver un sujet auquel il peut s'opposer, si l'on en juge d'après les questions qu'il pose.

Pas plus tard que la semaine dernière, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, que je remplace aujourd'hui, a prononcé un discours important à Montréal où il parlait des révisions qu'il songe à apporter à la politique depuis les changements survenus en Europe de l'Est ces derniers mois.

La politique est continuellement revue, révisée, renouvelée et rédigée avec la collaboration du public et des autres ministères de l'État.

Je recommande au député d'obtenir à l'avenir copie de tous les discours du secrétaire d'État aux Affaires extérieures et de les lire attentivement.